
! ! ! !长江是重要的航运水道，船舶
运转产生的油污与生活污水排放一
直是人们关心的话题。在“生态长
江纪实”系列报道中，记者跟随安
庆海事局的巡航监察人员，随机择
船检查环保处置状况，检查结果忧
喜参半。

船上环保工作现状堪忧
巡航艇靠上一艘停泊在江中满

载煤炭的运输船“渝山!""”号，身着
制服的安庆海事局大桥巡航救助执
法大队队长夏宏怡和监督员汤明华
跳上甲板，敬礼并亮明身份后，向船
上大副罗志明和刘吉英询问油污和
生活污水处理情况。

“油水分离器运转情况怎么
样？”夏宏怡问。油水分离器是船舶
的主要防污染设备，用于处理船上
产生的废油，上世纪"#年代国家便
要求每条船只必须安装。

罗志明一上来便卡了壳，支吾
了两声，还是老实交待了。“坏了大
半年，一直没修，我们也不知道怎
么弄。”

监察人员在船员的引领下，持
手电筒下到舱内，发现油水分离器
确实已停止运转。
“为什么不去修？”夏宏怡追问。
“和船长、公司说过了，他们没

答复。”罗志明说，这艘船隶属荆州
一家航运公司。
检查第一条船就碰到这样的情

况，夏宏怡皱起眉头，要求检查油污
处理记录簿。按照规定，每条船上必
须配备油污处理记录簿和垃圾处理
记录簿，每次处理操作都必须记录
在册，由处理单位盖章确认。油污一
般一个月记录一次，垃圾处理每航
次一次。

记录簿上最新一条记录又让
人看不明白了。“渝山!""”号抵达
安庆时尚未到$月，而记录上写的
油污处理记录却是%#&!年'月&日，
并且盖有“三峡环保”的条形印章。
对此，罗志明和刘吉英自己也给不
出明确解释。
而生活污水处理记录簿上最新

一条记录是()&*年+(月(,日，与油
污处理记录簿不符。油污记录簿上
()+!年前三个月均有记录条目，说
明其有航运行为，但垃圾处理却没
有记录。罗志明只对最近一次在三
峡停泊时的垃圾处理给出解释，他
说处理是公益性质的，所以没有记。

船上环保工作差强人意，夏宏
怡表情严肃，对船只做出滞留,天
的处理，要求监察人员按照正常程
序，对油水分离器做行政调查取
证，待船舶油水分离器修好后，才
可离开，如,天内无法修复，滞留期
将延长,天。同时就垃圾处理记录
不规范等，监察人员对船员进行了
现场批评教育。

生活污水处理器未安装
巡航艇离开“渝山!""”号，航行

一段后，又靠上一条装满黄沙的运
输船“银祥”号。
夏宏怡等现场检查发现船上油

水分离器运行正常。汤明华介绍，通

过检查出水管的水有无粘性或是否
有水，便可知道它是否运转正常。检
查生活污水处理时，船长老吴说，生
活污水处理器在造船时虽已整合在
内，但管子没接到卫生间和厨房，所
以没用过，生活污水还是直接排掉，
干物质则用垃圾桶收集后，每过一
段时间由垃圾回收船收走。
“国家给补贴的生活污水处理

器安装了吗？”夏宏怡问。交通运输

部为提高水上交通环保水平，促进
节能减排，曾于()+-年.月+"日印发
文件，提出自%)+-年+)月+日至%)+*

年+%月-+日期间，对“两横一纵两网
十八线”（长江水系!珠江水系!京杭

运河与淮河水系! 黑龙江和松辽水

系及其他水系"形成长江干线!西江

航运干线!京杭运河!长江三角洲高

等级航道网! 珠江三角洲高等级航

道网和!"条主要干支流高等级航

道）范围内符合条件的船舶加装生
活污水处理或收集装置给予政府补
贴。自%)+!年+月+日起，海事部门将
禁止生活污水排放达不到现行规范
要求的内河运输船舶进入“两横一
纵两网十八线”水域航行，以促使航
行于三峡库区和京杭运河船舶生活
污水达标排放率达到+))/，优化水
资源环境，促进南水北调工程京杭
运河苏北段“清水廊道”建设。

“国家此次补贴力度相当大，要
求'))吨以上的船舶都需安装，国家
根据船舶吨位大小给予补贴，船主
只需出很少一部分钱。”汤明华说。
不过，船长的儿子吴钱伟说，虽

然去年.月份已经递交申请，但到目
前为止还没有安装。这艘船舶挂靠
单位是池州银祥公司。监察人员随
后又询问了来自阜阳、南京等地的
五六条船只，得到的回答均是去年
已申请，但需要排队，还未接到安装
通知。

根据“船舶污染物排放标准
01-**%!.-”（!#"$年%月#日中华人

民共和国城乡环境保护部发布&#"$

年&'月!日实施），为防止船舶排放
的污染物对水域污染，规定船舶排
放的“含有粪、尿及船舶医务室排出
的污水等生活污水”中，生化需氧量
不大于*)毫克2升，悬浮物不大于
+*)毫克3升，大肠菌群不大于(*)

个3+))毫升。而长江污染目前主要
是富营养化，生活污水排放是一个
主要因素。

船舶上有环保先行者
此次检查的船舶中，也有环保

先行者。停靠在江边的集装箱船“华
政...”号，+"..年出生的船长江淮
波说，这艘集装箱船前年造好，去年
下水，当时他们还没有去等国家补
贴，而是自己掏了几万元钱先装了
一台生活污水处理器。
江淮波介绍，卫生间和厨房的

污水经一条管道连接到处理器，经
处理器内事先放置的消毒粉处理
后，排放到污水箱储存。江淮波这条
船约*'))吨，船上共有一大一小两
只生活污水收集箱，总容量约-立方
米左右。当污水箱快要集满后，在停
靠港口时由垃圾船将污水从排水口
处吸走。
虽然一些船上还没有装生活污

水处理器，但记者在采访中也感受
到不少船员对长江的热爱。来自南
京的船长高飞说：“我们天天在船上
生活，吃的是长江水，肯定希望它越
干净越好，少排或不排生活污水对
长江生态肯定有好处。”他还说，哪
怕是夏天，船上的垃圾多了，一时无
法转移，产生难闻的异味，也不会抛
入江中，而是想办法封闭储存，等垃
圾船来了再处理。
在很多船只的醒目位置，记者

也看到海事局张贴的环保公告，强
调禁止任何垃圾排放入江、有毒有
害垃圾必须与其他垃圾分开存放
等，违反规定，将按《防止船舶垃圾
和沿岸固体废物污染长江水域管理
地规定》，处以-))))元以下的罚款。

汤明华介绍，近年来，国家对船
舶的环保要求越来越高、越来越严，
海事局的监察执法人员每天在江上
巡航检查，以他所在的大桥大队为
例，监察人员每天白天巡航(个班
次，每月夜间巡航约.次，频繁的监
察对船只形成了比较大的约束力，
近年船只排污情况明显改善，巡航
时在江面上已很难见到因随意排放
出现的油污。
遗憾的是，'月'日中午，记者在

武汉长江大桥近汉口的桥头发现大
片油污带从上游漂来，油污带长达
数百米，宽七八十米，呈黄色块状，
在江面上非常刺眼。

说好的生活污水处理器呢
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